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———难道我进店就可

以站起来？

最糟糕的一次体验发生在位于

上生新所的茑屋书店。

今年年初，听说这家以“美好

生活方式的提案者”为理念的日本

现象级书店在上海开张，满心欢喜

的赵红程在男友谢立鹏的陪同下前

去。但在书店外，他们看到了一块

让人无法理解的告示，告示上写明：

轮椅须寄存于入口处。

“他们是觉得我进了书店就可

以站起来吗？”对于这样的告示，她

感到不可思议。在男友和工作人员

的几番交涉以及在门外寒风中长久

的等待后，她终于被准许坐轮椅入

内。而店内的实际情况也并不像店

员之前所称，“通道过窄”。轮椅可

以顺畅通过之余，也不影响其他顾

客通行；

而在外滩 1 号的莫奈和印象

派大师展入口处，赵红程则被工作

人员斩钉截铁地拒绝入内。讽刺的

是，画展竟然还有卖残疾人优惠票。

当男友谢立鹏向工作人员指出这点

时，他得到的回答是，“残疾人不一

定代表腿不好”。听到这话，赵红程

感到犹如被扇了一巴掌。原本已经

打算离开的两人，细想之下更觉无

法接受，又折回去据理力争，最终被

放行；

而在共舞台看脱口秀时，她发

现卫生间没有无障碍设施，一名

“热心”工作人员则向她建议：可以

用纸尿裤，她觉得自己受到了冒犯。

这三次事件，成为她此前种种

不快遭遇的一个缩影。

“我平时出去碰到这种情况，

是不会太放在心里的，如果每次都

要生气的话，可能自己也承受不

了。”所以她渐渐发展出一套自我

消化的逻辑，“我会想———很可能

也是事实，他们不是针对我，而是对

这个群体表现出这样一种态度。今

天，赵红程以外的任何人坐在轮椅

上，都会受到这种对待。我会用这

种逻辑让自己免于受到过多伤

害。”

通常情况下，赵红程不会退缩，

而是有理有据向工作人员提出交

涉。她觉得自己有权利要求得到平

等对待，但她并不希望作为一个单

独的个体得到“某种关照”。很多时

候，她会享受到一些充满善意之举，

比如在一个商场门口，保安帮她挪

开了挡住轮椅的石墩。但她希望的

不仅仅是自己一个人的问题得到暂

时性解决，而是轮椅出行的群体能

得到一个普适性的解决方案。

———我看见城市建设

者的努力

2019 年 8月，赵红程成为美团

的互联网产品经理，搬到上海工作

生活。

她在视频里对这座城市的高铁

站、商场、五星级酒店及地铁、公交

车等场所和公共交通体系进行过体

验，并做了测评。她感觉上海的无

障碍设施建设整体让人满意，“如

果满分 10分的话，可以打 7分。”

虽然也会碰上一些无语事件，但她

遇到的多数人都充满了善意和同理

心。

在她入职美团仅一个多月后，

就有同事自发在内网发帖，呼吁行

政人员关注她的办公便利性，这让

赵红程非常惊讶。“这方面的困难

我从来没有对任何人说起过，但他

们竟然都注意到了，而且主动为我

发声。”很快，他们打平了洗手间最

后一个隔间的台阶，并将办公区大

门其中一扇的自动回弹门去掉，公

司门口还买了新的缓坡。

去年夏天，赵红程对带无障碍

设施的公交车进行了体验。她发现，

虽然公交车前后两扇门都有轮椅翻

板，可以联接人行道和车体，但一方

面车辆停靠人行道较远，另一方面

司机对于翻板的使用也并不熟练，

因此整个过程耗费了很长时间。她

将这次体验做成视频发布到网上，

虽然视频有近 16 万点击量，且引

来网友一片议论，但并没有任何后

续。后来，她听说了《上海市人民建

议征集信箱》，并将自己对于公交

车无障碍设施的建议写进邮件里。

当天，就有工作人员向她了解了相

关情况，而收到建议后，上海公交司

乘人员还接受了针对无障碍出行的

培训。反映的问题就这样迅速得到

落实。

晨报记者 谢克伟

藏宝古法金饰品是当下最

流行的黄金饰品，上海老凤祥珠

宝首饰有限公司近 4 年中，该种

类金饰品从刚开始的“0”到今年

销售突破 2 亿元， 今年的销售额

较去年增加 340%，其销量已经占

该公司金饰品销量近两成，其中

参与研发主要成员的就是该公

司高级技师、今年上海五一劳动

奖章获得者崔春岚。

在金饰品制作岗位上已经

奋斗了 35 年的崔春岚，而今依然

孜孜不倦追求完美。 他说，金饰

品加工是一门艺术 ， 没有最完

美、只有更完美。

近年来，上海市民尤其是年

轻市民在黄金饰品佩戴上越来

越追求国风国潮，其中推崇备至

的是采用清代为皇家定制器具

（包括黄金饰品）的宫廷造办处

制作工艺的藏宝古法金饰品。崔

春岚说，目前年轻人不只将藏宝

古法金饰品用于佩戴，还用于把

玩和收藏，其种类已经从开始时

的手镯、挂件延伸至项链、戒指、

耳环和宝石镶嵌类首饰。

这两年，崔师傅及其开发团

队根据市场需求，研究当时造办

处制作技艺，从金饰品的款式、

质感、色系、题材、器形等，同时

改进现有加工工艺，加工出一款

款凸显古风、古韵，颇受市民欢

迎的时尚金饰品。

4年中，经过崔师傅及其团

队开发的藏宝古法金饰品款式

已多达近千种，以手镯、挂件最

受年轻人宠爱，手镯和挂件分别

占 300余种。每款从几千元至上

万元都有。

35 年一直在制作金饰品，让

他最满意的设计是 DTC 戴比尔

斯国际钻饰大赛参赛作品“水之

舞”。设计师的构想是，在 0.7 毫

米 18K 白金细丝上镶嵌 500 多

颗钻石，佩戴在脖子上的钻饰似

水舞动，耀眼、闪亮。

崔师傅说：“要知道设计是一

回事，做成真实版的金饰品又是

一回事，它需要解读图稿、设定工

艺方案、材料方案、制作流程等。”

制作团队组成了，经过仔细

研究，崔春岚发现，该作品制作最

大的难度在于如何把这一颗颗钻

石镶嵌后牢牢地固定在细如发丝

的白金丝上，并让固定的钻托与

钻石、白金细丝一样闪闪发亮。

他琢磨着，一连数天茶不思、

饭不想，脑海里不断浮现出“水

之舞”设计方案，递交方案的时

间已临近。入夜，崔师傅被设计

方案搅得昏沉沉的，慢慢地进入

梦乡。昏睡中，“水之舞”方案依

然不时出现在他眼前。突然，利

用激光焊接将钻石底托焊接在金

丝上，再套镶上闪亮球形镶口的

设计方案从他眼前掠过，他从梦

中惊醒，灵感顿悟……

第二天，崔师傅将昨晚灵感

带来的构想带至团队，获得制作

团队一致首肯和交口称赞。3个

月之后，这款似水柔情般的“水

之舞”作品出现在国际钻饰最高

奖———DTC 戴比尔斯国际钻饰

大赛上，并不负众望获比赛大奖。

———我们渴望被看到，

这真的重要

相对于已经打造完善的无障

碍设施体系，这种发现问题后立刻

改进的做法是更让她欣慰的点，因

为她从中看见了这座城市各个层

面的建设者们对此正在作出努力。

一座城市的无障碍设施建设，其实

反映了这座城市的文明程度，因为

那些文明程度更高的城市必定更

愿意看见也更容易看见传统上的

弱势群体的需求，并在建设和改造

中将这部分人的需求纳入规划。

赵红程感叹，“我们很长一段

时间都被默默忽略，刻意隐藏，我

们也渴望理所应当地出现在所有

地方，被看到，这真的很重要。”

———让残障群体被更

多人看到，这是使命

当初赵红程研究生毕业时，她

很顺利就在阿里巴巴开始了自己

第一份工作，这是 2015 年 9 月。

2016 年 5 月，她跳槽到了网易，三

年后又加盟美团。为了被更多人看

到，赵红程在今年年初做了个决

定，她离开从事了五年多的互联网

行业，成为一名全职视频博主。

“当你工作五年左右，就到了

一个节点，要么更努力往上冲，但

如果这样做的话，这个新岗位对我

的期待会更高，意味着我投入的时

间精力也会更多。而当时工作和做

视频的冲突已经比较大了，我渐渐

感觉这两件事情不能兼顾了。”

她在 2019 年初开始做视频博

主，起初纯粹为了分享。“因为我经

常出门碰到一些困难或者阻碍，比

较郁闷，这方面的困扰又没什么人可

以感同身受，网上也没人可以交流。

开始做视频以后，收到了很多正面反

馈，其中包括不少残障群体外的朋

友。我想，原来这也可以成为一种社

会议题，我有了更新下去的动力。”

她没想过可以全职做视频，但

陆陆续续接到了一些广告，她才意

识到，做视频也可以有收入。考虑

权衡了几个月后，赵红程在今年年

初辞职，打算给自己一年时间尝

试，“不行就再找工作呗。”

“以前觉得要用工作来证明自

己很有能力，工作了那么长时间之

后，生活状态稳定了，就会比较自

然地思考人生的意义。我过去的状

态，每天就像一部赚钱机器，而我

又获得了什么？渐渐的，人就会生

出一些焦虑和迷茫。”

“我一直觉得一个人来到这个

世界上一定有很重要的价值和使

命，我做了视频以后，通过分享自

己的生活，让残障群体被更多人关

注到，我感觉这就是自己使命的一

部分。”她说，当自己找到了这种使

命之后，就会觉得职场上一些东西

是很无足轻重的，“升迁嘛、薪水

嘛，又怎样呢？”

她希望通过自己的分享，不仅

能让这个群体被看见，而且能被人

懂得，让更多人知道他们需要什

么，以及不需要什么。他们需要的

是更健全的无障碍设施体系和被

平等对待，而他们不需要的则是人

们的过度热情。

35年他一直在创新
开发藏宝古法金饰品千种

在专注工作中的崔春岚 /受访方供图
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晨报首席记者 沈坤辪

“快到年底了，看到各大

美妆博主都在出自己的年度

红黑榜， 我作为一名无障碍

测评区的博主， 也应该交出

一个自己赛道的榜单。 ”

近日，博主“大程子好妹

妹” 在微博上发布了一段盘

点 2021 年自己在上海遭遇

的三起轮椅出行 “大无语事

件”的视频，轻松调侃的语气

并未掩盖事情的本质。 视频

迅速引来围观， 在微博上积

累了 435 万次观看， 冲上视

频热榜 VLOG 榜第 2 名。

“大程子好妹妹”真名赵

红程， 是一名在上海工作和

生活的轮椅人士。近年来，她

在轮椅出行和出游的过程中

会对上海以及其他省市的无

障碍设施进行一些体验和测

评。 这次登上年度黑榜的分

别是茑屋书店、 莫奈和印象

派大师展（外滩 1 号）以及共

舞台。

晨报记者联系到赵红

程， 她对于视频在网上引起

这样大的反响感到有些惊

讶。 “我做了好几期测评，有

吐槽也有称赞， 可能这一期

现场的冲突感比较强， 大家

容易有代入感吧。 ”她想强调

的是， 自己的吐槽并不针对

具体的工作人员，“因为这次

的视频传播比较广， 很多观

众会对工作人员感到愤怒 。

我不希望大家攻击他们 ，他

们只是规则执行者而已。 我

想呈现出的是制度方面的问

题，以及机构、场馆或者品牌

方制定出相应制度背后所体

现出的价值观的问题。 ”

今年年初， 赵红程从互

联网公司辞职成为一名全职

视频博主。她说，自己走到今

天， 背后其实积累了很多情

绪和对一些现状的无法容

忍。她要通过自己的视频，让

更多残障人士被这个社会看

到。但她绝无意于挑起事端，

并激起某种情绪的对立。 在

她发布的很多视频中， 都能

感受到她对于这个城市正在

作出的努力和改进的赞赏态

度。而赵红程也希望，自己在

视频里呈现出的是一个不卖

惨、不励志的形象。昨天是第

30 个“国际残疾人日”，我们

走进赵红程的生活， 走进她

渴望展现的一个轮椅人平等

和真实的生活。

一岁多的时候， 赵红程得了脊

髓灰质炎。 从她有记忆起， 自己就

是一个残障人。

她从小在学校里被塑造成 “身

残志坚”的典型，这让她充满了不适

感。 “校刊里会很夸张地讲述我的

故事， 里面有非常多的演绎。 我去

上个学，也被写成忍受了巨大的痛

苦。 ”

她发现， 媒体报道中的残障人

往往走两种极端： 极其悲惨或者极

其励志。 她想，为什么要一直讲这

样的故事？ “我不喜欢被报道，因为

不喜欢看到报道中自己的样子。 ”

从来没有人教过她， 残障人应

该怎么生活， 怎么正确看待自己的

残障。 直到后来在《奇葩说》里看到

了蔡聪， 蔡聪是一名盲人。 “他说，

‘残障人群也有权利追求自己的生

活，提出自己的要求，要求设施上的

便利。 ”赵红程想，这是自己在公共

平台上看到的第一个既不卖惨也不

励志的残障人，她觉得这样就很好。

她不想在自己的视频中卖惨，

也不想强行励志， 她只想展现自己

真实的一面。

她所展现出来的形象经常会得

到人们“乐观”的评价，但她指出，自

己不喜欢这个评价。 因为这里存在

一种预设， 即人们想当然地把残障

人士设定成郁郁寡欢、 消极厌世。

所以当他们看到她在视频里开朗大

笑、积极地做很多事的时候，会称赞

她乐观。

她想做一个在轮椅上生活的普

通人，享受普通人的乐趣，但在这个

过程中却碰到了很多困难和疑惑，

所以她会说，自己走到今天，其实是

内心很多愤怒和对现状的无法容忍

一步步推动的，“我必须要表达，要

展现这些问题。 ”

今年起， 她开始在线下参加活

动，从中认识了各行各业的朋友，并

看到无障碍领域有很多公益组织和

企业正参与进来， 积极帮助残障群

体生活和就业。

她希望自己在未来也能做更多

实事，从实质上去改变社会“某个小

小的部分”。

“一个人想要让社会现状发生

一点改变，无论是大是小，都是很难

的事情。 所以我是带着很大的敬畏

和耐心去执行我的使命， 我不想表

现出来很多攻击性， 更不想把世界

放在自己的对立面 ， 我们是一体

的。 ”

后 记

赵红程是一个活泼开朗充满阳光的女孩 /本版图片受访方供图
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赵红程的微博页面截图

男友给了赵红程很多帮助
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